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    随着欧洲围棋大会的影

响力与日俱增， 围棋这项源

自中国的智力运动， 在世界
范围的普及推广到了一个新

的阶段。 非常时期，全世界的
围棋爱好者都缺少高水平的

棋赛锻炼，经中国围棋协会和
欧洲围棋联盟协商，首届中欧

网络围棋擂台赛应时而生。

事实上， 在去年举行的
中国围棋大会上， 全球各地

的围棋组织就表达了 “世界
共下一盘棋”的愿望。欧洲开

展围棋运动历史悠久， 去年
在布鲁塞尔就举行了第 63

届欧洲围棋大会，2018年在

英国剑桥大学举办的第五届
世界大学生围棋锦标赛，吸

引了全球 76所名校的百余
名大学生参赛。 今年 3月至

4月间， 包括中欧擂台赛在
内陆续开展的 5项国际网络

围棋赛事和 1项国际网络围
棋培训活动， 成为目前国际

体育文化交流的重要途径。

中国围棋协会也在填补

赛事空白的基础上，探索一套非聚集型网
络围棋运动的完整模式。借助这样便捷高

效的渠道，围棋文化走向世界，有很强的
生命力和广阔前景。

科技确保公平对局
今年的围甲联赛网络热身赛，是在线

下联赛因疫情延期的情况下创办的。当时

中国围棋协会提出这个设想，很快得到棋手
和各俱乐部的支持，并在两天里就确定了比

赛的细节。实际上，很多棋手平时也通过网
络来下训练棋，对于网络对弈的环境都很

熟悉。据操办围甲网络围棋热身赛的中国

围棋协会副主席华学明透露，“当时夜里很
晚了，给 16支围甲队伍的负责人打电话，问

是否愿意在网上给围甲做个热身赛，结果大
家都觉得好，正好填补棋手比赛的空白，一

致赞同。”
如果线下比赛，棋手都要上交手机等电

子设备，线上比赛，最担心的也是如何预防
作弊，因为棋手利用围棋 AI训练已是家常

便饭。线上对弈，棋手都天各一方，如何确保
对局的公正？

对此，中国围棋协会使用必要的记录和
识别手段来监测是否存在作弊行为。围甲网

络热身赛办得很顺利很成功，这里面，首先
是仰仗科技的发达，如果棋手用了 AI的招

法，立即会被查出来。发达到什么程度，比如
围棋 AI“绝艺”后台有报警系统，追根溯源。

华学明解释：“职业棋手不会跟着 AI下，只
是可能会利用 AI判断一下形势，但就是参

考一下，腾讯野狐平台也能发现问题。”
而正是由于这种高度发达的监测能力，

令参赛棋手没有不敬畏规则的理由。因为你
认为不可能被发现的，都能被发现。而这次

网络热身赛，中国围棋协会也制定了详细的
规则，若有人利用 AI作弊，将取消全队资

格。有棋手也觉得，这让所有队伍、每位棋手

都主动适应比赛的规则和环境：“更为简单，

互相配合。”

世界大赛相继上线
疫情期间没有其他体育赛事，加上围甲

网络热身赛是国内最高水平的职业棋赛，足

不出户就能欣赏到柯洁、范廷钰、杨鼎新等
世界冠军的精彩对局，引发广大围棋爱好者

的热情，腾讯野狐平台的服务器一度差点被
网友挤爆。女子围甲网络热身赛期间，聂卫

平率领围棋队教练组在央视线上直播讲棋。

有了男女围甲网络热身赛 400 多盘棋
的成功积累，疫情期间，中国围棋协会更有

信心在线上正式推出小型职业围棋赛事。4

月 10日起，LG杯世界棋王赛中国选拔赛将

通过网络进行，这将是首次在网上进行正式
职业比赛。6组棋手共 18盘棋均将通过线上

对弈完成。
4 月底重启的第四届梦百合杯八强赛

中，中国棋手谢科八段与日本棋手一力辽八

段的 1/4决赛也将在腾讯野狐平台进行。比
赛定在 4月 27日，届时，中国围棋协会和日

本围棋院的工作人员将分别监督比赛情况，
确保比赛的公平。梦百合杯是由中国围棋协

会和梦百合家居科技共同创办的世界围棋
大赛。它将是首个通过网络进行的围棋世界

大赛，对于展示围棋界抗击疫情的形象有重

要意义。

围棋加速走向世界
这种抗击疫情、连通世界的形象也因为

首届中欧网络围棋擂台赛变得更加丰满。擂

台赛集结了中国和欧洲最顶尖的各 10名业
余棋手，其中一名为女棋手。胡煜清、白宝

祥、王琛、马天放和唐崇哲等都是棋友耳熟
能详的名字。每轮比赛弈客围棋平台同时开

出两个直播间，进行中英文双语解说，世界

各地的围棋爱好者都可以在线观战。

4月 1日的次轮比赛，欧洲队第二位出

场的棋手、本杰明 6段激战 254回合，以 1/4

子的微弱优势击败中方先锋、女棋手宋怡雯

业余 6段。后者可是去年全国围棋定段赛女
子组第 11名，已非常接近职业水准。之后，

本杰明又速胜中方的沈奥业余 6段，取得两
连胜。中国队压阵的几名“业余天王”承认，

欧洲棋手的水准已在追赶自己，“欧洲 6段

很强，接近中国的业余 6段吧”。
这次擂台赛的欧洲参赛棋手、来自俄罗

斯的职业 3段迪内尔施泰因不仅自己下棋，
还通过线上线下教出了很多学生。“我写了

两本围棋的教学书，一本关于定式，一本是
儿童围棋入门，内容以童话故事的形式展

开。”他介绍，自己开设了 10多个围棋网站，

愿望即是让更多俄罗斯和欧洲的孩子爱上
围棋，学好围棋。

首席记者 金雷 本报记者 张建东
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    世界羽联决定从明年开始，在国际赛场

上将使用人造羽毛球进行比赛。世界羽联在
谈到用人工合成羽毛球替代传统羽毛球（用

鹅毛制造的羽毛球）的原因时称：“反馈表明，
合成羽毛球与传统的天然羽毛球相比，更耐

用、更经济，而且飞行和性能都十分接近。合
成羽毛球可以减少约 25%的羽毛球的使用

量，为羽毛球运动的发展提供了重要的环保

和经济优势。”
不过，随着东京奥运会的延期，世界羽联

恐怕很难在明年初就开始实行这一计划，估
计至少要在明年奥运会后才会在国际比赛中

大规模地使用合成羽毛制作的羽毛球。

马来西亚羽协教练与训练委员会主席吴

志强近日表示，世界羽联搁置此想法才是最
明智的。“世界羽联不应坚持在明年开始使用

人造球。在奥运积分赛期间，不应有任何的改
变，因此最好是东京奥运后才改变。”

尽管世界羽联对此还没有新的表态，但
在东京奥运会推迟到明年的情况下，应该不

会突然决定明年的奥运会将使用人工合成
羽毛制作的羽毛球。因为绝大多数准备参加

东京奥运会的选手都没有在训练和比赛中
使用过合成羽毛球。世界羽联应该也不会

在明年东京奥运会前的国际比赛中大规模

使用合成羽毛球，如果上半年的比赛使用

合成羽毛球，而奥运会换回传

统羽毛球，这显然会让球员产生新
的不适应。

在训练中使用过合成羽毛球的马来
西亚羽毛球名将李宗伟对合成羽毛球印象

不佳。他去年曾说：“一些顶级球员测试过这

种合成球，我就是其中之一。合成羽毛球稳定
性不好，有时候像传统的羽毛球，有时候不

像，感觉不舒服。我认为它还不适合在国际大
赛中采用，因为人造羽球会导致多拍次数大

减，它比较适合攻击性球员。如果你是一个重
炮手，只要一个杀球就足以让你拿分，因此一

场比赛将会在很短的时间内就结束，这也导

致精彩度递减，我不知道别人怎么想，不过这

是我的感受！”
不过，世界羽联年初还是在球员的反对

声推出了明年使用合成羽毛球的改革计划。
只是，现在看来这一计划不得不延期了。

本报记者 王志灵

奥运延期世界羽联一改革计划或缓行

用人造球比赛要

在体育赛事因疫情继续停
摆之际，围棋运动却借助网络开
辟出新的生存空间。继 2020 年
华为手机杯中国围甲网络热身
赛在腾讯野狐平台精彩上演后，
中信置业杯中国女子围甲网络
热身赛也吸引了许多关注的目
光。此外，首届中欧网络围棋擂
台赛在弈客围棋平台渐入佳境。
在全球共克时艰的关头，依靠新
渠道、新技术、新机制，围棋将更
多人凝聚在一起的同时，也充分
展示中国文化的世界意义。

围棋大赛线上办
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